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Олег АДАМОВИЧ

Глава надзорного 
органа расcказала 
«КП» о заводах-
фантомах и правилах 
торговли пищевыми 
заменителями. 

- Вы пользуетесь служебным 
положением? Найдя в магази-
не просроченную тушенку, на-
чинаете всем угрожать своей 
должностью?

- Я хожу за продуктами са-
ма, часто покупаю еду сво-
им родителям. Выбираю 
отечественные товары. Для 
магазинов я неудобный по-
купатель - не стесняюсь де-
лать замечания. При этом 
никогда не представляюсь. 
В последние годы продавцы 
обычно быстро и позитивно 
реагируют на обращения.

- Когда последний раз что-
то находили?

- Недавно. Поздно вече-
ром или рано утром, когда я 
прихожу в магазин, надзора 
никто не ждет. Продавцы без 
контроля расслабляются. Мы 
думаем над таким вариан-
том: устраивать проверки в 
тот момент, когда нас при-
вычно не ждут. 

На самом деле торговые 
сети стали лучше соблюдать 
санитарные нормы. Возвра-
щается понимание, что дол-
жен быть свой санитарный 
специалист - не для объяс-
нений с органами надзора, а 
для реального порядка. Так 
было в советское время.

- Как Роспотребнадзор го-
товился к футбольному чем-
пионату мира?

- Мы проверили 4,5 тыся-
чи гостиниц, а это почти все 
места, где жили гости чем-
пионата. Мы контролирова-
ли поставщиков еды - не все 
организации после нашей 
проверки смогли работать 
на мундиале. 

- Специалисты в форме 
Роспотребнадзора прямо 
на границе осуществляли 
санитарный контроль. При 
помощи бесконтактных из-
мерителей температуры тела 
они смотрели, есть ли у кого-
нибудь жар. Людей с темпе-
ратурой показывали врачам. 
Мы не допустили никаких 

эпидемиологических ослож-
нений ни в период подготов-
ки, ни во время самого чем-
пионата.

- По интернету гуляет бай-
ка, что из Беларуси к нам ве-
зут радиоактивное молоко. 
Из регионов, пострадавших 
от чернобыльской аварии. Это 
так?

- Это совсем не так. Каж-
дый год мы исследуем 2 млн. 
проб всех продуктов пита-
ния. 250 - 300 тысяч проб 
приходится на молочные 
продукты. Лаборатория смо-
трит на химические, микро-
биологические, физические 
показатели. Радиации в мо-
локе точно нет. 

Настоящая проблема се-
годняшнего дня - это анти-
биотики. 80% антибиотиков 
делаются для животных. Эти 
лекарства не должны попа-
дать в еду, но попадают.

- В каких продуктах обна-
ружены превышения?

- В еде периодически об-
наруживают антибиотики. 
Лекарства находятся в до-
пустимой концентрации, но 
все же они есть. Это говорит 
о том, что для производства 
животноводческой продук-
ции антибиотики использу-
ются широко. 

Мы ищем в продукции 
не только антибиотики, 
о которых производитель 
заявил, но и те химические 
вещества, о которых про-
изводитель умолчал. Уже 
были случаи, когда в мясе 
находили антибиотики, не 
заявленные изготовителем.
ОТ АВТОРА:

Роспотребнадзор не может 
проверять всю еду на все суще-
ствующие лекарства. Ника-
ких лабораторий не хватит. В 
основном специалисты ищут 

те лекарства, о которых за-
явил сам производитель. Про-
верки на другие антибиотики 
производятся не всегда и вы-
борочно. Вот эти исследова-
ния наугад и нашли препара-
ты, которых быть в еде не 
должно. Сколько таких скры-
тых антибиотиков вообще, 
можно только гадать.

- И какая доля еды в мага-
зинах с превышением заявлен-
ных антибиотиков?

- Антибиотики находят в 
1% проб. Но мы изначаль-
но делаем проверки там, где 
шансы найти нарушения вы-
ше.

- Нерадостная новость. 
Знать, что в еде могут быть 
неизвестные лекарства. А 
тут еще засилье «сырных», 
«сметанных», «творожных» 
продуктов на полках. Когда 
животный жир втихаря заме-
няют на растительный. Много 
сейчас такой еды с замените-
лями?

- Три года назад на мага-
зинных полках, если смо-
треть на этикетки, были 
только сыр и молоко. При 
этом мы нашли много про-
дуктов, где животный жир 
был заменен растительным. 
Производитель об этом ни-
чего не сообщал.

Сейчас есть изменения: 

производители стали чаще 
писать о наличии раститель-
ного жира.

- Производителей наказы-

вают, если они не пишут о 
подмене животного жира на 
растительный?

- Производителей штрафу-
ют до 1 млн. рублей за нару-
шение требований техниче-
ского регламента.

Сейчас меняются правила 
торговли - магазины обяза-
ны будут класть молоко на 
одну полку, а молокосодер-
жащие продукты - на другую. 
У потребителя будет чет-
кое представление о поку-
паемых товарах. Поправки 
будут приняты достаточно 
быстро.

Существует и еще одна 
проблема - предприятия-
фантомы. Когда адрес про-
изводства указан на фальси-
фицированной продукции, 
но по нему никакого завода 
нет.

- Выходит, кто-то может 
вместо сыра делать сырный 
продукт, а его даже наказать 
нельзя? Ведь проверка Рос-
потребнадзора придет по ли-
повому адресу.

- Когда мы встрети-
лись с предприятиями-
фантомами, то стали до-
биваться поправок в 
Уголовный кодекс. Нуж-
но, чтобы нарушителей не 
только штрафовали, но и 
забирали у них средства 
производства. Оборудова-
ние. Для производителей 
это болезненно. 

В 2016 году мы выявили 
70 заводов-фантомов. За 
последний год - еще 10. Во 
всех случаях материалы пе-
редаются в полицию.

- В тему фальсификата: 
чем закончилась история с 
настойками боярышника? 
После отравления в Иркут-
ске Роспотребнадзор запре-
тил продажу спиртосодер-

жащих жидкостей. Это дало 
результат?

- Мы выпускали запрет в 
декабре 2016 года, он дей-
ствует до октября текущего 
года. С конца позапрошлого 
года Роспотребнадзор провел 
100 тысяч проверок. В начале 
запрещенную продукцию мы 
находили в каждом четвертом 
месте, через год - в каждом 
сороковом, в начале 2018 го-
да - в каждом шестидесятом.

 На 18% стало меньше 
смертельных отравлений 
алкоголем. В 11 раз меньше 
стало погибших во время но-
вогодних праздников (если 
сравнивать прошлый и поза-
прошлый годы. - Авт.).

- Напоследок расскажите 
про арбузы и дыни. Много ли в 
них нитратов. Какие выбирать?

В 4% импортных овощей вы-
сокий удельный вес нитратов. 
Это в пять раз больше, чем в 
отечественной продукции.

Мы проверяем импортные 
овощи и фрукты на пести-
циды, консерванты. Так как 
привозная еда предназначе-
на для длительного хране-
ния, она может содержать 
консерванты.

Руководитель Роспотребнадзора,  
главный санитарный врач РФ Анна ПОПОВА:

Радиоактивного молока нет,  
а вот антибиотики в еде - 
это настоящая проблема
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Анна ДОБРЮХА

Обновленные правила 
Минздрава и советы 
опытного педиатра.

ВЫБРАТЬ СПОРТИВНЫЕ СЕКЦИИ 
И ГРУППУ ДЛЯ ФИЗРЫ

До 1 сентября остается две недели, 
самое время проверить здоровье ре-
бенка, чтобы выяснить, насколько 
он готов к серьезным учебным на-
грузкам, напоминают специалисты. 
Если что-то не в порядке, нужно 
принимать меры, в том числе подать 
справку, чтобы школьнику подобрали 
соответствующую группу для заня-
тий физкультурой, решить, в какие 
кружки-секции ходить, а что пока 
отложить.

Всем родителям стоит знать, что 
с этого года вступили в силу обнов-
ленные правила профилактических 
медосмотров несовершеннолетних 
(утверждены Приказом Минздрава 
РФ от 10.08.2017 № 514н, полный 
текст - на сайте kp.ru), фактически 
речь идет о детской диспансеризации. 
В самом документе не говорится, что 
все обследования нужно проводить 
именно накануне учеб-
ного сезона - детским 
поликлиникам реко-
мендуется составить 
график медосмо-
тров с таким расче-
том, чтобы каждый 
прикрепленный к 
поликлинике ребе-
нок прошел диспан-
серизацию в течение 
того года, когда ему 
исполняется опреде-
ленное количество 
лет. Однако опытные 
педиатры все же сове-
туют побывать у врачей 
перед началом учебы, 
несовершеннолетние 
и их родители имеют 
такое право (см. «Ком-
ментарий юриста»). А 
вот для будущих пер-
воклашек действует от-
дельный порядок: им 
именно перед школой 
нужно сдать анализы и 
посетить докторов, пе-
речисленных в Приказе 
Минздрава от 3.07.2000 
№ 241 (подробности - 
в нашей инфографике).

БЕРЕГИТЕ СЕРДЦЕ
- В приказах Минздрава предусмо-

трены основные, минимальные стан-
дарты обследований, но у большин-
ства современных детей, особенно 

городских, ослабленное здоровье, 
поэтому я бы добавил еще некото-
рые медосмотры, - говорит опытный 
врач-педиатр, главврач одного из ме-
дицинских центров Москвы Евгений 
Тимаков. По просьбе «КП» доктор 
составил полный список и пояснил, 
зачем ребенку нужно побывать у каж-
дого из перечисленных специали-
стов. Многих врачей можно посетить 
бесплатно по полису ОМС в детской 
поликлинике по месту жительства в 
рамках диспансеризации несовер-
шеннолетних (см. «Будь в курсе»). 
На остальные обследования можно 
попасть по полису, если есть какие-
либо жалобы, или же обратиться 
платно, даже если нет симптомов.

- Перед тем как впервые начинать 
учебу в школе, я настоятельно ре-
комендую обследовать детей макси-
мально, - подчеркивает доктор Ти-
маков. - Ребенок должен быть готов 
как к умственным нагрузкам, так и 
к физическим, поскольку придется 
регулярно посещать уроки физкуль-
туры. Увы, есть печальная статистика: 
сейчас растет количество летальных 
исходов во время таких занятий и 
спортивных секций. У многих детей 

ослаблена сердечно-
сосудистая система из-за 
сидячего образа жизни, зациклен-
ности на гаджетах и неправильного 
питания, приводящего к набору лиш-
него веса. Врач может вовремя заме-
тить проблемы и дать рекомендации, 
какие физнагрузки будут безопасны 
для конкретного ребенка в школе и 
на дополнительных занятиях.

ОТ ОРТОПЕДА ДО ОКУЛИСТА
- Чтобы избежать физических пере-

грузок, нужно сделать ребенку обсле-
дования сердца: УЗИ и ЭКГ. Если 
обнаружатся какие-либо отклоне-

ния - обязательно сходить к кардио-
логу, - советует наш эксперт. - Также 
у школьников боли в области сердца 
могут быть связаны с нарушением 
осанки, поэтому нужно побывать 
у ортопеда и хирурга. Осмотр этих 

специалистов важен 
в любом случае, по-
скольку большинство 
современных детей 
страдают плоскосто-
пием, которое может 
привести как к нару-
шению осанки, так и 
к проблемам с иннер-
вацией рук, сердца и 
других органов - то 
есть блокируется пе-
редача импульсов от 
центральной нервной 
системы для управле-
ния этими органами.

Из-за того же на-
рушения иннервации 
могут начаться голов-
ные боли, которые ме-
шают сосредоточиться 
на уроках, возможно 
ухудшение зрения. 
Поэтому также по-
сещаем невролога и 
окулиста. Последний 
особенно важен для 
стеснительных школь-
ников, которым «стыд-
но» сказать учителю о 
близорукости, чтобы 

их пересадили поближе.

ПРОВЕРЯЕМ ЩИТОВИДКУ
- Важно сделать УЗИ брюшной по-

лости, посмотреть состояние печени, 
поджелудочной, селезенки, желчного 
пузыря, - продолжает доктор Тима-
ков. - Девочкам рекомендуется УЗИ 
органов малого таза, чтобы исклю-
чить проблемы с яичниками. И обя-
зательно для всех - УЗИ щитовидной 
железы. К сожалению, в стандартах 
профилактических медосмотров 
Минздрава этого обследования сей-
час нет, но я настоятельно рекомен-
дую проверять щитовидку - сейчас 

скрытые патологии в этом органе 
встречаются у детей все чаще. Такие 
нарушения негативно влияют на 
сердце, обмен веществ, сон, память, 
работу многих внутренних органов.

Еще непременно заглядываем к 
лору для проверки слуха. И сдаем 
анализы крови и мочи. Желательно 
сделать биохимический анализ крови 
(самый простой, не расширенный), 
чтобы посмотреть в первую очередь 
уровень глюкозы в крови и показате-
ли воспаления.

Здоровье

Какие обследования нужно пройти 
перед 1 сентября: 

Будь здоров 
и к школе готов

КОММЕНТАРИЙ 
ЮРИСТА

Вы имеете право 
на диспансеризацию 
в удобное 
для себя время

- Графики диспансеризации ребенка, со-
ставленные поликлиникой, для родителей 
обязательной силы не имеют. Если вы 
решили, что хотите пройти обследования, 
предусмотренные правилами Минздрава 
для определенного возраста ребенка, 
именно накануне учебного сезона, то 
имеете полное право на это, - поясняет 
председатель Национального агент-
ства по безопасности пациентов и 
независимой медицинской экспер-
тизе юрист Алексей Старченко.  - 
Чтобы не вступать в разбирательства 
в детской поликлинике, проще всего 
позвонить в страховую медицинскую 
компанию, выдавшую вам полис ОМС, 
и сообщить желательную вам дату для 
прохождения диспансеризации. Еще хо-
чу дать совет: если вы отказываетесь от 
прохождения медосмотров по правилам 
Минздрава (по закону у родителей есть 
такое право. - Ред.) и/или наблюдаетесь 
в коммерческой детской клинике, то пись-
менно ставьте в известность участкового 
педиатра о том, что ребенок регулярно 
бывает на осмотрах у врачей. Это нужно, 
чтобы подстраховаться от предъявления 
претензий органов опеки.

ослаблена сердечно- их пересадили поближе.

Август - время 
готовиться к новому 
учебному году!  
Все электронные 
интерактивные 
учебники вы найдете 
на shop.kp.ru!
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Певица что-то 
перепутала
Елена ЧИНКОВА

Лайму Вайкуле, попытавшуюся объ-
яснить свое нежелание поехать в Крым 
некими европейскими запретами, пу-
блично разоблачил глава Комиссии 
Совета Федерации по информа-
ционной политике и телеведущий 
Алексей Пушков.

«Никакого запрета нет. Депутаты из 
Франции, Италии, Германии, других 
стран ЕС, журналисты, политики, в том 
числе Берлускони и нынешний вице-
премьер Италии Сальвини, посещали, 
а певице запрещено?! Выдумка и ахинея 
полная», - написал сенатор в Твиттере.

Первыми, напомним, прорвали изоля-
цию депутаты Национального Собрания 
Франции, которые приезжали в Крым в 
2015 и 2016 годах. Сопровождавше-
му их корреспонденту «Комсомолки» 
делегация всякий раз заявляла, что 
на родине от их визита были не в вос-
торге, но запретов не было и быть не 
могло. Потом Киев вносил их в свои 
черные списки, и запретом на въезд на 
Украину все и заканчивалось. То же са-
мое было с немцами, итальянцами, сер-
бами и многими другими визитерами. 
Один украинский журналист спросил 
было, сколько французам заплатили за 
такую поездку, но был жестко отбрит.

- Я готов выслушать все замечания 
по политической ситуации, но я же 
вас не спрашиваю, сколько вам пла-
тят за то, чтобы вы задавали гадкие 
вопросы. Так что я вам отвечать не 
собираюсь и могу лишь выразить вам 
свое презрение,  - ответил ему воз-
главлявший французскую делегацию 
депутат Тьерри Мариани.  - Вы ни 
на минуту не задумались о том, что 
у людей могут быть убеждения, а не 
только интересы. 

Светская хроника

- Лайма Вайкуле - житель какой страны? У нее там бизнес, дом, собственный фе-
стиваль, друзья. Как мы вообще можем судить жителя другой страны?

- Украинцев же критикуют, почему нельзя латышку?
- Она не хочет ехать в Крым, чтобы не портить отношения с собственным правитель-

ством. Почему она должна вести себя не как житель Латвии, а как житель России? Она 
говорит: «Не хочу в Крым». Мы должны быть ей благодарны, что она, жительница другой 
страны, так хорошо говорит на русском. Некоторые латыши не хотят говорить по-русски, 
а она говорит и поет. Что не так?

Мария РЕМИЗОВА

Суд запросил информацию 
о движении средств  

на банковских 
счетах 
популярной 
юмористки.

Вчера в Хамовническом суде со-
стоялось очередное заседание по 
разделу имущества 72-летнего Ев-
гения Петросяна и 65-летней Елены 
Степаненко, проживших в браке 33 
года. На кону  - несколько квартир 
в Москве, дом в Подмосковье, бан-
ковские счета. Впрочем, адвокаты 
артистов не подтверждают, что их 
имущество тянет на 1,5 миллиарда, 
как утверждают некоторые СМИ, го-
ворят, что не уполномочены сообщать 
детали, процесс все-таки закрытый.

Однако некоторые детали судебно-
го разбирательства все-таки стали 

известны «Комсомолке». К при-
меру, Евгений Ваганович сегодня 

потребовал выписку со всех 
банковских счетов Елены Сте-

паненко.
- Петросян подозре-
вает, что Степаненко 

где-то спрята-
ла миллио-
ны? - поинте-
ресовались 

мы у адвока-
та Сергея Жорина, который 

представляет в суде инте-
ресы Евгения Петросяна.

- Суд удовлетворил наше ходатай-
ство и запросил информацию о дви-
жении средств на банковских счетах 
Степаненко за последние пять лет. Да, 
у Евгения Вагановича есть сомнения 
в честности супруги, - рассказал Сер-
гей Жорин. - Кто громче всех кричит 
«Вор!» - тот чаще всего не безгрешен. 
Мы решили проверить Елену Григо-
рьевну, хотя ни в чем ее не обвиня-
ем. А все началось с того, что именно 
Степаненко заявила, что Евгений Ва-
ганович якобы тайно вывел на другие 
счета их деньги. Сегодня пришел ответ 
из банка, и ее заявления были опро-
вергнуты: Петросян не выводил деньги 
из семейного бюджета. Он чист перед 
супругой.

- Сергей, прошла информация, 
что Елена Степаненко заявила в 
своем иске о том, что Петросян 
недавно купил две квартиры в 
Москве на третье лицо. В каче-
стве владельца этих квартир на-
зывалась 29-летняя помощница 
сатирика Татьяна Брухунова (ей 
приписывают близкие отношения с 
Петросяном. - Ред.). Но у Брухуно-
вой же вроде бы пока нет никакой 
недвижимости в столице...

- В этом-то и дело. По поводу двух 
подаренных квартир  - это полный 
бред. В данный момент мы с Евгением 
Вагановичем прикладываем все силы, 
чтобы подписать досудебное соглаше-
ние, потому что в суде процесс раз-
дела имущества может длиться очень  
долго.

- Степаненко до сих пор не пу-
скает Петросяна в квартиру, где 
хранится его коллекция антиква-
риата?

- Причем квартира (речь идет об 
элитных метрах в Пречистенском пе-
реулке. - Ред.) находится в собствен-
ности именно Евгения Вагановича. 
Елена Григорьевна не имеет права 
выгонять оттуда мужа. Однако Сте-
паненко там живет и Петросяна туда 
не пускает. Суд давно уже выписал 
определение, что надо там провести 
опись коллекции, но Степаненко от-
вечает, что она на гастролях и когда 
вернется в Москву - пока не знает.

Все подробности 
громкого 
развода -  

на kp.ru
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Евгений Петросян подозревает,  
что Елена Степаненко спрятала от него миллионы

Как уже выяснил суд, 
Евгений Петросян 
чист перед Еленой 

Степаненко - деньги  
из семейного бюджета 
он со своих банковских 

счетов не выводил.

 ■ ЗВЕЗДНЫЙ РАЗВОД

 ■ НА САМОМ ДЕЛЕОлег ГАЗМАНОВ об отказе Вайкуле ехать в Крым:

Пусть это останется 
на ее совести

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА, 
Екатерина 
БЕЛОКОНОВА,  
Дмитрий СУХОВ

64-летняя певица 
теперь утверждает, 
что готова выступать 
на полуострове.  
Но после отмены 
санкций.

Пресс-конференцию ла-
тышской певицы после ее 
концерта в Одессе вряд ли 
бы кто-то заметил, если 
бы местный журналист не 
поинтересовался у Лаймы 

Вайкуле, планирует ли она 
поездку в Крым? (Подроб-
нее об этой истории - на 
сайте kp.ru.) Лайма отве-
тила: «Я далека от полити-
ки, но в отношении Крыма 

могу сказать одно-
значно - я туда не 
поеду. Нам за-
прещено. Нам, 
европейцам». 

На вопрос «Ни за 
какие деньги?» Вай-

куле ответила: «Да».
До сих пор 64-летняя пе-

вица удивляется, почему ее 
слова о российском полуо-
строве продолжают вызы-
вать такую волну негатива:

-Разве я сказала что-то 
плохое? Евросоюзом запре-
щено работать в Крыму. Я 
законопослушный чело-
век. Как мне быть? Никто 
на этой пресс-конференции 
почему-то не заметил, что я 
ходила к президенту и ми-
нистру иностранных дел 
Латвии и просила отме-

нить черные 
списки, - 
з а я в л я л а 
Вайкуле в 
программе 
«Время пока-
жет».

Одним из первых россий-
ских артистов, включен-
ных в эти черные списки, 
был Олег Газманов. Власти 
прибалтийской республи-
ки сделали его невъездным, 
несмотря на то что он вла-
дел недвижимостью в Юр-
мале. На вопрос «Комсо-
молки» о том, что 67-летний 
певец думает о заявлении 
Вайкуле, он с трудом сдер-
живался:

- Отвратительно! Для ме-
ня Крым - родина, и пусть 
другие мнения остаются на 
совести тех, кто высказыва-
ется. И на ее совести.

Гражданский муж и про-
дюсер Вайкуле расстро-
ен, что ее слова так задели 
россиян. В эфире Радио 

«Комсомольская правда»  
(fm.kp.ru) Андрей Латков-
ский заявил, что Лайма ни-
чего плохого не сказала:

- Со своим зрителем она 
поступает честно. Если 
жителям Евросоюза не ре-
комендуют ехать в Крым, 
почему она должна ехать? 
Мы всех любим - и наших 
коллег артистов, и вообще 
всех людей: и украинцев, и 
латышей, и американцев, 
и израильтян - всех. Всюду 
мы ездим без каких-то про-
блем, выступаем, встреча-
емся со своими зрителями. 
Думаю, так и будет продол-
жаться.

КСТАТИ
Общественный резонанс вокруг высказы-

вания Вайкуле заставил ее еще раз пояснить 
свою позицию. В эфире программы «60 ми-
нут» певица сказала, что старается «не лезть 
в политику» и одинаково любит как Россию, 
так и Украину. И готова выступить в Крыму:

- Как снимут санкции, я тут же приеду в 
Крым с большим удовольствием, бесплатно, 
и дело вообще не в деньгах,  - утверждает 
артистка.

 ■ ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Юрий ЛОЗА:

Она не обязана рассуждать как житель России
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- Какой 

пассаж, какой 
пассаж...

 
- ...Но я 

надеюсь,  
что приеду!






